
近 日 ，
中央网信办等十

二 个 部 门 公 示 了
IPv6技术创新和融合应

用综合试点城市名单，株
洲在全国 22 座试点城市之
列，与上海、深圳、雄安新区等
开放前沿阵地一同入选。

IPv6 到底是什么？这将
对我们的生产生活带来什么
样的影响？别着急，看完这

篇文章，你的疑问都能得
到解答。
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未来两年，我市将开展一系列
IPv6 试点建设，包括三大运营商将
对城域网、IDC、云平台、支撑系统、
终端设备方面进行升级改造；大型
国企、政府网络、网站和业务系统升
级改造；工业互联网解析节点建设；
5G 数字应用示范基地、智慧城市基
础设施、雪亮工程等重点项目建设。

此外，还将打造基于 IPv6 的智
慧城市信息大脑，以及基于 IPv6 的
数字道路智能化样板等。

通 过 IPv6 试 点 城 市 建 设 ，到
2023 年底，我市将基本实现城市网

络、平台、应用、终端和各行业全面
支持 IPv6，为我市落实“三高四新”
战略，培育制造名城、建设幸福株洲
提供更好的支撑和服务。

而这一切的建设，在用户端，也
就是作为市民的我们，是很难感知
到的。如果一定说我们要做些什
么，那就是，如果你正准备更换家里
的路由器，那最好找一个能支
持IPv6的。不然，你可能过
不了多久又需要买个新
的。

紧跟时代潮流，追随新技术的
抢先应用，株洲嗅觉敏锐。

2021年11月，中央网信办等部
门联合印发《关于开展 IPv6 技术创
新和融合应用试点工作的通知》。
在市委、市政府的高度重视下，株洲
快速响应，由市委网信办牵头组织
发改、工信等部门深入调研准备，申
报IPv6技术创新和融合应用综合试
点城市，上下协调争取，并由市政府
领导进行答辩，最后一举成功。

作为国家下一代互联网示范城
市、国家智慧城市试点、国家信
息消费示范城市、国家5G试点
城市，经过近几年的试点示范

建设，株洲网络基础设施大多
已 完 成 升 级 改 造 ，具 备 承 载

IPv6业务的良好基础。
近年来，我市高度重视 IPv6

规模部署和应用统筹推进。当前，
株洲新闻网、株洲政府门户网等本
地主要网站均已支持IPv6访问。城
域核心、固定宽带、电子政务网等基
本支持IPv6，互联网数据中心、移动
宽带、家庭网关、30余万台数字机顶
盒，大多数传感器、摄像头等物联网
设备全面支持IPv6。

目前，株洲使用 IPv6 的总用户
数达 220 万，日均流量 302TB。同
时，我市在经开区5G数字应用示范
基地、云龙大数据产业园、华云数据
湖产业园等数字经济项目，都做了
大量IPv6部署的尝试。

尤其是，株洲已经在 IPv6 方面
有了一些典型应用的案例。比如，

目前移动、电信、联通三大运营商株
洲范围内所有4G、5G手机用户分配
的都是 IPv6 地址；中车株洲所的风
电智能管理平台、湖南华联瓷业股
份有限公司的华联瓷业工业互联网
平台、湖南银和瓷业有限公司的陶
瓷制造工业互联网平台等7个平台，
都是基于IPv6技术的。

特别是中车株洲所打造的“风
电智能管理平台”，是集风电机组实
时监控、管理、风电机组故障诊断及
健康管理、风电机组智能运维管理
等相关功能于一体的集中智能化风
电 信 息 管 理 平 台 。 该 平 台 采 用
IPv6+5G+大数据存储分析技术，符
合物联网要求，支持云部署，实现了
由中车株洲所风电提供整机的全国
50 多个风场的数据接入、诊断和运
维功能，并且还在持续优化中。

更重要的是，株洲可以为 IPv6
技术创新和融合应用提供丰富的使
用场景。

从“一五”“二五”时期开始，株
洲已经积累了深厚的工业基础，如
今又有一流的轨道交通、硬质合金、
航空装备等优势产业加持，此外，还
拥有9个国家级智能制造示范车间、
15个省级智能制造示范企业、8个省
级工业互联网平台，累计培育工业
App1065 个。规模宏大、前景广阔
的北斗产业园也已落户株洲。

当前，株洲已建成5G基站4200
个，覆盖市中心城区、所有县城及工业
园区。全市互联网应用示范企业达
53家，获批国省智能制造专项22个。

为申报试点城市，株洲做了哪些努力？

与全国众多城市“争抢”IPv6技
术创新和融合应用试点名额，株洲
为了什么？

“希望通过 IPv6 试点城市的申
报和建设，系统地提升城市信息化
基础设施的整体水平，支撑我市工
业互联网、智慧城市、数字经济等重
点项目高起点的规划建设，避免二

次升级改造。”株洲市委网信办主要
负责人表示。

借助IPv6与株洲轨道交通等优
势产业的融合创新，不仅能够推动全
市优势产业更快更好发展，实现产业
升级，提升产业发展竞争力，还可快
速提升数字经济发展速度，塑造现代
化、高科技、创新的良好城市形象。

株洲为什么要“争抢”试点名额？

迎接IPv6我们要做什么？
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IPv6到底是什么意思？

当前，急剧增加的网络连接数和
流量，对网络的承载和传送能力，
提出了前所未有的挑战。

IPv6是新一代互联网技术，
即第六版互联网通信协议。目
前广泛使用的是第四版互联
网通信协议 IPv4。如果没有
IP 协议，以及基于它的 IP 地
址，我们就没办法浏览网
页、刷剧、网购、聊微信。
说白了，互联网就是一套

“快递系统”，IP 地址是你
的快递地址，而 IP 协议，
则是快递公司的“工作流
程和制度”。

5G 网络的不断建设
和普及，加速了我们迈入
万物互联时代的步伐。
智能家居、智能校园、智
能楼宇、智能医疗、智慧
城市、智能工厂正在慢慢
变成现实。空调、洗衣机、
冰箱、摄像头等智能家居
产品，以及工业互联网应用
中的激光扫描器、传感器、
条码射频识别仪等设施，都
需要消耗大量的网络地址。

事实上，2019 年底，全球
所有 42.9 亿个 IPv4 地址均已
分配完毕，这意味着，再没有
任何的 IPv4 地址可以分配给
电信运营商和其他大型网络
基础设施提供商。

物物互联，必然要求通信
网络能够提供足够的地址空
间，来满足物联网的发展需
求。IPv6技术的应用，可以彻
底解决互联网地址资源枯竭
的问题，为网络地址在数量限
制上扫清障碍。

对于普通市民来说，
意味着什么？

相对于地址长度仅有 32
位的 IPv4，IPv6 地址长度为
128位，具有巨大的地址空间，
几乎可以为地球上的每一粒
沙子编上一个地址。

对于普通市民来说，这意
味着，智能家居的一切设备，
均可单独接入网络，实现更多
智能化的操作和享受。对于
企业、城市来说，智慧管理将
变得更加容易。

此外，IPv6 网络拥有更大
的带宽，可以很好地减少网络
拥堵，相当于间接提升了网
速，同时，网络传输的安全性
也更高。
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收藏达人

和田玉籽料的“玉种”有哪些

和田玉籽料的“种”是对玉质的概
论，也就是玉种，“种”好比血统，通过对
玉种的认知分类，可以对材料进行综合
判断，故行业内才有“外行看色，内行看
种”的说法。那么，和田玉籽料的“玉
种”都有哪些呢？

黄白种。是一种暖白色偏微黄的
“种”，籽料最大特点是都很“老熟”，就
像深秋熟透的果实。在雕刻方面，这种
籽料大多韧性都很好，能很好地体现雕
刻技艺的精湛，经过打磨之后脂光四
溢，油润可人。

青白种。籽料微微泛青，是介于青玉
和白玉之间的一种色调，看起来不是特别
白，一般油性和浑厚感都不错。外表看比
较青，但切开后白度好很多。另外，细度、
韧性也都不错，很多器皿都是青白种。

灰白种。就是籽料闪灰，通常意味
着籽料或含水线或不够“老熟”。从颜
色上看不如黄白、青白的籽料舒服，有
些特别灰的籽料甚至有蓝的感觉，所以
很多人并不喜欢灰料。从玉质上来说，
油性好，更细腻，质感更凝重。

嫩白种。籽料看起来很白，但比较
水透，这就是嫩白种。但凡事有例外，
比如白皮料，玉质看起来也有些透，但
是那种透而不水的感觉，很多人把这种
玉质称为“荔枝肉”。

僵白种。带僵料往往看起来都特
别白，是那种僵白。外表有很重的皮
色，但切开后里面全是白僵。

混僵种。料子有僵也有肉，僵和肉
混在一起，有玉性，但看起来又有石
性。很多料子感觉像玉又像石，这就是
混僵种。一般油性比较差，玉质看起来
很生，也很粗糙。 （本报综合）

退伍不褪色 六旬老兵的另类“从戎”生涯
株洲晚报融媒体记者/易蓉 实习生/何雅妮

有人当兵是几年，也有人当兵
就是一辈子。刘老兵属于后者。

刘老兵全名刘泽湘，今年 62
岁。退伍后，他开始用另一种“文
艺又浪漫”的方式——收藏，继续
他的“从戎”生涯。

事情要从 8 年前的一个夜晚
说起。

那天夜里，从小爱收藏连环画
的刘泽湘在湘江旧书摊闲逛时，恰
好遇见了几位顾客在聊一场战
争。“他们聊得起劲，但很多东西都
是道听途说，并不是事实。我当时
就想，一定要搞个小博物馆，让更
多年轻人了解历史，只有了解战争
的可怕，才更会珍惜和平的可贵。”
刘泽湘说。

从那时起，刘泽湘开始逛市内
的各种旧书摊、老书店，收集各类
关于那场战争的物件。渐渐地，他
将自己 100 多平方米的家布置成
了一座小型“军事博物馆”：一进
门，左边一排橱窗，右边是两张陈
列桌，墙上则挂着一张手绘的“作
战示意图”，陈列桌上摆满了各类
关于战争的小说、传记、简报，以及
行军电话、战士军装、护具等物件，
还有数十张反映战地残酷的纪实
照片，光连环画《高山下的花环》就

有绘画版、电影版、小说版等十余
个版本。

“这条枕巾和这支钢笔是战后
中央慰问团赠给战士的纪念品，是
无可替代的荣誉。”刘泽湘小心翼
翼地从橱窗里拿出一条枕巾和一
支钢笔，这是他最珍贵的“藏品”。

随着“功课”不断深入，刘泽湘
的博物馆“规模”越来越大，收藏的
物品也越来越有“株洲特色”。

从 2011 年开始，刘泽湘看着
历史资料和文字记录，将它们描绘
成一幅幅有故事的连环画，每一段
故事下面都配有一幅连环画，最终
编辑成册。其中，刘泽湘用了大半
年时间，一口气创作了《株洲革命
先辈故事集》，有20册，包括左权、
杨得志、罗学瓒、罗哲、何孟雄等革
命先辈的故事。

从收藏到绘画，这些都需要耗
费不少时间与金钱。尽管家庭条
件并不算富裕，刘泽湘靠节衣缩食
和微薄的工资支撑起了一位退伍
老兵对革命先辈的致敬。

在他看来，“战争已经远去，有
的人名留史册，有的人青山埋骨无
人知晓，他们的故事都不应该被忘
记，我有责任去记录。”这是刘泽湘
创作的初心，他也将一直坚持下去。
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收藏

考古挖出8吨重“怪物”，是啥？

1973年冬天，成都市要在天府广
场的位置修建一座电信大楼，施工队
进行地基打桩作业时，意外发现一处

“硬核”，打桩机怎么都打不下去，工
人们猜测很可能遇到了大石头。打
桩工人说，虽然成都属于平原地区，
但地下土层深处偶尔也会出现大石
头，他们称这些单个出现的大石头为

“孤石”。
众人在发现“孤石”的位置向下

挖掘，果然挖出了一个巨大的石头，
但清理掉石头上的泥土后，发现这块
大石头有些不一样，上面竟然有人工
雕刻的痕迹，看上去好像一个动物。
施工队不敢怠慢，立刻将情况上报了
文物部门。

考古队得知消息后立刻赶到现
场。据一位曾参加现场发掘工作的
考古队员回忆，赶到现场时，出土石
兽的地方已被挖出一个四米多深的
大坑，里面一个巨大的石兽四脚朝天
埋着，只露出四只脚，看不见其他部
位，无法判断到底是什么动物，不过
专家推断很可能是一件“镇水神兽”。

考古队提出希望将石兽整体挖

出来，但遭到施工方拒绝。施工方表
示石兽埋得太深，而且重量超过了现
场所有吊车的起重范围，无法将它整
体挖出来。挖掘计划失败后，四川省
文物部门经过研究，决定将石兽就地
掩埋，并在上面盖了一栋6层的电信
大楼。1987年出版的《成都城坊古迹
考》对此有记载：“修建电信大楼时，
掘得一石兽，则苑之瑞兽门当在斯。
因石兽甚重未能移出，而施工又甚迫
促，乃留于原处，其上即为大楼基
脚。”

这头被埋于电信大楼下方的石
兽到底是什么？是否真的如专家推
断一样，是一只镇水神兽？种种谜题
的答案，直到四十年之后的 2013 年
才解开。

2010 年，当地决定将电信大楼
拆除修建四川大剧院。2012 年冬
天，大剧院修建开挖地基时，考古队
早早赶到现场，希望能够再次发现四
十年前的石兽。不负所望，在地基挖
到 3 米多深时，当年的石兽再次现
身。经过充分的准备后，2013年初，
这件巨大的石兽被整体吊出地面，人

们此时才发现它竟然是一只威武雄
壮的犀牛。

经过测量，这尊犀牛长3.3米，高
1.7 米，重量超过 8 吨。它造型精美，
臀部浑圆，四肢粗壮，身上还雕刻有
精美的花纹。这件神兽犀牛是什么
年代之物？为何会被埋在地下？是
否与当年张献忠沉银有关？

针对这些问题，考古专家解释，
在上古时代，先民见到犀牛在水中游
泳时，犀角在水中分开水波，好像劈
波斩浪一般，因此自古以来犀牛都被
认为有镇水的作用。据《蜀王本纪》

《蜀志》等史料记载，秦朝时期，成都
平原水患频发，皇帝任命李冰为太守
前往治水。经过勘察，李冰在岷江上
修建了都江堰，成功治理了成都平原
的水患，使得蜀地成为天府之国。李
冰治水之后，曾下令雕刻了5尊石犀
作为镇水神兽。

专家推断成都出土的这尊石犀
很可能就是秦朝用来镇水的神兽。
这尊石犀是迄今为止西南地区发现
的形制最大、时间最早的石犀，填补
了中国雕塑艺术史的空白。

（本报综合）

▲成都挖出来的神兽石犀。 图片来源网络

▲刘泽湘收藏的战争纪念品。
记者/易蓉 摄
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▲刘泽湘收藏的连环画。
记者/易蓉 摄


